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我没有想过，在退了休的年纪还
会成为一名志愿者，这一切都源于社
区基层工作人员的带动……

我叫姜兆路，是一名退休军转干
部，住在淄博高新区四宝山街道火炬
社区阳光花园小区。2020年1月份，
我加入了社区志愿者服务队，从此我
和一群志同道合的朋友们投身到了
为社区群众服务的工作中，也见证着
小区点点滴滴的变化。

2020年1月份，新冠肺炎疫情暴
发，在抗疫初期，面临病毒不紧张是
不可能的，但这时医护人员冲到了病
人前面，社区基层人员挡在了居民前
面，这一幕我是非常感动的。随着疫
情形势更加严峻，我所在的火炬社区
对辖区各小区采取了严格的防疫措
施。一个社区几千个家庭、上万名居
民，社区20多名工作人员舍小家顾
大家，没白没黑地值守，我看在眼里，
记在心里。当火炬社区向居民发出
加入社区志愿者服务队共同抗疫的
号召时，我毅然决然地加入了。

加入火炬社区阳光花园志愿者
服务队后，我们做的第一项工作就是
参与抗击疫情。在两个多月的疫情
防控中，不管天气多么寒冷，也不论
清晨还是晚上，我和其他志愿者一
起，协助社区做好防疫工作。在志愿
者服务队里，我感受到了大家的热
情，也找到了志趣相投的朋友。现在
回想起来，那是一段热血、紧张、团结
的时光，我们心中的大爱战胜了个人
内心的恐惧，为了家人，为了邻里朋
友，为了抗疫的胜利，每个人尽心尽
责筑成了一道坚固的防线，无谓付出
也无谓危险。

抗击疫情把我们这些志愿者团
结在一起，随着战疫取得了显著成
效，日子也恢复了往常的平静，我们
志愿者服务队也开始了新的志愿服
务活动。阳光花园小区北区有几栋
楼的居民反映楼前路面沙石裸露严
重，存在一定安全隐患，也影响小区
的整体环境。小区业委会和物业动
员大家使用公共维修基金，维修这4
栋楼的楼前道路，但首轮签字率只有
30%左右。志愿者服务队和业委会
向这几栋楼的居民了解情况，发现不
少居民忙于工作，并没有关注到修路

这件事的意义，于是志愿者服务队跟
随社区、业委会、物业的人员对这几
栋楼的居民进行了走访。时值盛夏，
大家挨家挨户上门征求意见，汗水湿
透了衣衫，但热情丝毫未减。最终，
业主签字率达到70%以上，沙石裸露
严重的楼前道路得以维修。这个过
程离不开火炬社区以及小区业委会
的大力支持，维修道路可以提高居民
的幸福感，方便居民出行，让我们的
小区更加宜居。

通过这次活动，阳光花园志愿者
服务队在居民中也收获了好评，更多
的朋友加入进来，服务队从成立之初
的十几人，到现在已经发展到22人。
人多力量大，点子也多。今年夏天，
有队员发现小区内存在一部分干枯
树木，大风天气存在危险。7月3日
上午，阳光花园志愿者服务队联合火
炬社区阳光花园小区业委会、物业公
司、热心居民共同清理了阳光花园小
区内的干枯树木，并把修剪下来的树
枝、枯枝及时清理干净，保证行人车
辆的通行安全。志愿者刘女士为大
家送来了矿泉水，小区居民国女士在
参加完志愿服务活动后，申请加入了
阳光花园志愿者服务队。

“志愿服务工作不能坐着等，要
主动走到群众身边去。”这句话说得
很好。任何人都会遇到困难，我只是
尽自己的力量去帮助别人，做的也只
是微不足道的事情。帮助那些需要
帮助的人，我会觉得心里快乐。

有时候子女也劝我，退休了就要
好好享受生活。但是每个人对生活
的理解不同，有人觉得养花养鸟养鱼
是惬意的退休生活，有人觉得观山看
水旅游是惬意的退休生活，有人觉得
陪在子女身边带孙子是惬意的退休
生活。可我相信，有很多人和我一
样，觉得身老志不老，继续发光发热
服务社会是最惬意的退休生活。看
到通过我们小小的努力，变得越来越
好的小区，我内心非常满足，希望我
们的社区大家园变得越来越好。

讲述人：姜兆路（淄博高新区四
宝山街道火炬社区阳光花园小区
居民）

大众日报淄博融媒体中心记者
陆晓茜 整理

志愿者们在清理树枝。

我是淄博众志农业科技有限
公司的财务主管，9月23日，我们
在参加庆祝第四个农民丰收节

“唱响家乡美·特色乡村行”跨平
台融媒体联动网络直播活动时，
带来了香菇中的花菇和白面菇两
个产品。此次盛会，让我们感触
良多，最直接的就是借由丰收节
和网络直播，小小的香菇只要往
展台上一放，不用我们再带着产
品四处跑来拓展销路，它便能

“走”向天南海北，引来众多意向
客户。

我们公司拥有完整的食用菌
菌棒自动化生产线，还有两个占
地近百亩、有116个现代化种植大
棚的种植示范基地。沂源实施了

“生态菌业一二三产业融合项
目”，通过调整和优化农业产业结
构，充分利用当地资源，不断推广
种植新技术，带动菌类规模化种
植，促进产业化发展，构建渠道多
元、供给稳定的产品体系。

目前，我们的香菇基本上是
一年出产三到四茬，现在市场上
花菇的价格是每斤12元，白面菇
的价格是每斤9.5元，第一茬香菇
上市后我们能获得毛利约180万
元，全部上市预计可获毛利500多
万元。今年，我们的产业链产品
香菇脆片也将上市，产品种类的
增加意味着又会增加一部分
收入。

“公司+基地+协会+合作社+

农户”是我们公司的新发展路子。
食用菌专家为我们提供技术扶
持，当地基层协会、合作社、农户
与种植基地配合，国内外销售渠
道为产品最终消纳做后盾，我们
着力提高沂源的农民收入，目标
就是实现农民和企业利益双赢。

小小的香菇扎根在沂源这片
红色沃土，我们先后与中国农技
协食用菌专家团、山东省农科院
食用菌研究所、山东农业大学、山
东理工大学、齐鲁工业大学、吉林
农业大学食用菌研究中心等大专
院校、科研院所建立了科技合作
关系。

产业兴农助农，我们在燕崖
镇的香菇基地也为周边的村民提
供了就业岗位，从香菇种植、采摘
到筛选加工，每一个环节都能帮
助村民增收，让村民一年四季无

“闲时”。我们“众志农业”的目标
是，把食用菌种植打造成燕崖镇
乃至沂源县新的支柱产业，为乡
村振兴作出应有的贡献。

讲述人：马彦良（淄博众志农
业科技有限公司财务主管)

大众日报淄博融媒体中心记
者 孙良栋 整理

网络直播助力
小香菇站上大舞台

新的香菇产品延长了产业链，也造就了新的商机。

今年丰收的香菇个大饱满、肉质
紧实，村民脸上洋溢着喜悦之情。
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